УДК 541.123.7.

ОПРЕДЕЛЕНИЕ ФАЗОВЫЕ РАВНОВЕСИЙ В СИСТЕМЕ Na, K // SO4, CO3, F–H2O ПРИ 0 И 250С МЕТОДОМ ТРАНСЛЯЦИИ

Ш.Х. Авлоев, Л. Солиев

Таджикский государственный педагогический университет им. С. Айни

Данная пятикомпонентная система является составной частью более сложной шестикомпонентной системы Na, K // SO4, CO3, HCO3, F–H2O, фазовые равновесия в которой определяют условия утилизации жидких отходов алюминиевого производства, а также переработки полиминеральных руд, состоящих из сульфатов, карбонатов, гидрокарбонатов, фторидов калия и натрия. 

Значительную информацию о фазовых равновесиях в многокомпонентных системах можно получить путем их прогнозирования методом трансляции [1,2], основанного  на топологических свойствах геометрических образов общей и частных систем и их совместимости в одной диаграмме [3]. 

В данной работе приведены результаты исследования фазовых равновесий в пятикомпонентной системе Na, K // SO4, CO3, F–H2O при 0 и 250С методом трансляции. На основании полученных данных впервые построены полные замкнутые диаграммы фазовых равновесий исследуемой системы при 0 и 250С и построенные диаграммы фрагментированы по областям кристаллизации индивидуальных твёрдых фаз. 

Сопоставление строения фазового комплекса исследуемой системы при 0 и 250С показывает, что она при этих изотермах характеризуется следующим количеством геометрических образов, соответственно: дивариантные поля – 18 и 24; моновариантные кривые – 16 и 22; нонвариантные точки – 5 и 7.

Увеличение количества геометрических образов при переходе от 00С к 250С связано с тем, что при 250С в исследуемой системе, кристаллизуются ещё две равновесные фазы, что приводит к усложнению диаграммы. Это согласуется с одним из основных принципов физико-химического анализа – принципом соответствия [4].
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Given пятикомпонентная the system is a component by more complex(difficult) шестикомпонентной of system Na, K // SO4, CO3, HCO3, F-H2O, of phase balance in which define(determine) conditions of recycling liquid отходов of aluminium manufacture, and also processing of polymineral ores consisting from сульфатов, карбонатов, гидрокарбонатов, фторидов калия and натрия. 

The significant information about phase равновесиях in multicomponent systems can be received by their forecasting by a method of compilation [1,2], based on topological properties of geometrical images general(common) both private(individual) systems and their compatibility in one diagram [3]. 

In the given job the results of research phase равновесий in пятикомпонентной to system Na, K // SO4, CO3, F-H2O are given at 0 and 250С by a method of compilation. On the basis of the received data the complete closed diagrams phase равновесий of researched system for the first time are constructed at 0 and 250С and constructed diagrams фрагментированы on areas кристаллизации of individual firm phases. 

The comparison of a structure of a phase complex of researched system at 0 and 250С shows, that she at these изотермах is characterized by the following quantity(amount) of geometrical images, accordingly: дивариантные of a field - 18 and 24; monoalternative curves - 16 and 22; нонвариантные of a point - 5 and 7.

The increase of quantity(amount) of geometrical images at transition from 00С to 250С is connected that at 250С in researched system, crystallize ещ ё two equilibrium phases, that results in complication of the diagram. It will be coordinated to one of the basic principles of the физико-chemical analysis - principle of conformity [4].
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